

Les guerres de Bourgogne à Grandson et Morat

Histoire Les deux bourgs vont célébrer le 550^e anniversaire de deux batailles.

Si on associe presque automatiquement Morat à la ville de Fribourg en raison de la course à pied quasi centenaire qui les rassemble, on ne la lie en revanche pas vraiment à Grandson. Et pourtant, les deux bourgades lacustres possèdent un passé commun qu'elles commémoreront ensemble en 2026.

Grandson comme Morat ont donné leur nom à deux batailles des guerres de Bourgogne, qui opposèrent en 1476 les Bourguignons de Charles le Téméraire aux Confédérés. L'an prochain marque ainsi le 550^e anniversaire de ces affrontements qui décidèrent, non loin des murs respectifs des deux bourgs, du sort géopolitique de l'Europe d'alors.

Et parce que l'on touche à un pan de l'histoire continentale avec un grand «H», l'association Grandson-Murten 2026 s'est choisi une identité visuelle aux airs de blason médiéval. On y reconnaît deux tours symbolisant leurs châteaux respectifs, reliés par un pont qui enjambe des eaux lacustres.

«Ce pont symbolise le rapprochement de deux régions de deux cantons et de deux langues différents qui ont cependant beaucoup en commun et qui souhaitent profiter de cette année anniversaire pour mettre en place une dynamique destinée à perdurer au-delà des 42 événements prévus entre mars et octobre 2026 pour célébrer ces 550 ans», souligne Stéphane Moret, directeur de Morat Tourisme et trésorier de Grandson-Murten 2026.

Le choix s'est en effet porté sur une constellation de «petits

projets», plutôt qu'un gros raout. Ils se déclinent en cinq catégories – culture, tourisme, sport, éducation et politique – et existent déjà pour certains (course Morat-Fribourg, Tir au Papegay au château de Grandson, etc.) à qui une couleur particulière sera donnée en vue de les renforcer sans en ôter la teneur habituelle.

Quelque chose de positif

D'autres sont créés pour l'occasion, comme un opéra «Charles le Téméraire» ou la fête médiévale de Concise, localité où s'est en fait tenue la bataille de Grandson. «On a aussi cherché à faire quelque chose de positif d'une thématique de départ plutôt sombre quand on considère le sang qui a coulé lors de ces deux affrontements», relève encore Stéphane Moret.

Deux rendez-vous en particulier sont à retenir: les deux journées officielles, qui coïncident avec les dates des batailles. Elles auront lieu le 20 juin à Morat et le 2 mars à Grandson. Cette dernière permettra de découvrir l'exposition totalement refaite du château dont la restauration longue durée sera achevée.

L'ardoise présente un budget global de 9 millions de francs. «Ce montant paraît énorme, mais c'est peu comparé à ce qui a été engagé lors des commémorations de 1976, 1926 et 1876», souligne Daniel Jaquet, chef de projet.

De cette somme, 1 million est à la charge de l'association. Elle a lancé un appel au financement qui lui a pour l'heure permis de récolter 565'000 francs.

Frédéric Ravussin